

Vendredi 24 janvier 2020 - Verny

Monsieur le ministre Jean-Marc Todeschini, sénateur de Moselle

Monsieur Ludovic Mendès, député

Madame Brigitte Torloting, conseillère régionale représentant Jean Rottner, président de la région Grand-Est

Monsieur Denis Jacquat, conseiller départemental de la Moselle

Madame Danièle Jager-Weber, conseillère départementale de la Moselle

Monsieur Jean-Paul Eckenfelder, Président de la communauté de communes du Sud Messin

Monsieur René Darbois, Adjoint au Maire de Metz

Mesdames et Messieurs les maires, adjoints et conseillers municipaux

Madame Isabelle DENIS-HOAREAU commandant la compagnie de gendarmerie de Metz

Lieutenant Fabrice Guise, commandant de la communauté de brigades de gendarmerie de Verny/Rémilly

Lieutenant Jérémy Blanc, chef de centre des sapeurs- pompiers de Verny

Major Jean-François Ausesky, Commandant la Brigade de gendarmerie de Verny

Mesdames et messieurs les présidents d'associations.

Monsieur Christian Thomas, trésorier

Mesdames et messieurs les chefs d'entreprise, architectes, artisans, commerçants et professions libérales

Mesdames et messieurs,

Mme la Maire,

C'est aujourd'hui avec une pointe de nostalgie que je t'adresse au nom du Conseil municipal mes meilleurs vœux à l'occasion de la nouvelle année.

Tout le monde sait maintenant que tu ne seras plus maire de Verny en mars prochain.

Mais j'y reviendrai tout à l'heure.

D'abord, je vais faire le job à savoir le rappel traditionnel des réalisations de l'année 2019.

2019 qui fut donc la dernière année pleine de notre mandat et cette année encore, tu ne nous a pas fait chômer.

La Ronceraie poursuit son petit bonhomme de chemin, les ventes se sont poursuivies et nous sommes en passe de réaliser notre pari : la réalisation d'un lotissement communal en phase avec la transition écologique.

Nous avons contracté une ligne de trésorerie pour réaliser les travaux, celle-ci a été entièrement remboursée en 2019.

Dès le prochain terrain vendu, toute future vente sera un bénéfice pour la commune qui peut escompter un matelas d'investissement qui permettra en partie de financer la Rue du Château. D'autant plus que nous avons obtenu une subvention de 150 000 € du Feder (fonds européens) pour notre gestion de l'eau pluviale dans ce lotissement.

La rue du Château, sa requalification sera le dossier le plus important de notre mandat. Si le démarrage des travaux a été tardif c'est qu'il était conditionné par la réfection des conduites d'eau par le Syndicat des eaux de Verny, celle-ci est maintenant réalisée.

Bien sûr, actuellement, la rue du château est un chantier et qui dit travaux dit nuisances. Prenez votre mal en patience, et faites comme moi, quand je suis embêté par cette rue du château, quand mes réflexes conditionnés mènent ma voiture devant une barrière, plutôt que de bougonner, je m'imagine cette rue à la fin des travaux :

Sécurisée pour nos enfants, un revêtement neuf, un aménagement paysager et un petit mur de 60 cm avec une grille en fer forgé qui donnera une vue continue sur le Parc du Château sans risque de voir un grand mur s'écrouler.

Autre réalisation d'envergure, la réfection de la maison du Parc qui va être à même de recevoir du public. Des manifestations culturelles pourront s'y dérouler et surtout, elle pourra accueillir la dynamique école de musique qui pourra quitter ses locaux actuels énergivores et accueillir ses élèves dans un cadre agréable. Dotée d'une isolation performante, elle sera une économie pour nos frais de fonctionnement.

2019 a vu aussi se finaliser le bâtiment d'accueil du Fort Wagner. La Mairie s'était portée maître d'ouvrage et cofinanceur du projet. Le public peut être désormais être accueilli dans de bonnes conditions. Et notre espace touristique local s'en trouve ainsi valorisé.

D'autres travaux de voirie ont été réalisés : le trottoir et le passage pour piétons en face de la poste, la finalisation de la séparation de chaussée devant la mairie, et, Rue de Metz la pose de barrières en bois le long du ruisseau Maillard ainsi que l'élagage des arbres.

Je n'oublierai pas une autre réalisation artistique celle-ci, la peinture streetart sur le Mur du Château près du centre Faber.

Trois nouveaux habitants nous ont rejoints à l'automne 2019, il s'agit de trois petits moutons qui habitent le parc du château à la grande joie des enfants grâce au contrat établi entre la commune et Eco-pâturages.

2019 c'est également la journée du 18 août où vers 17 heures un coup de vent s'est abattu sur Verny et quasiment que sur Verny. Des dégâts matériels ont été à déplorer mais fort heureusement, aucune victime et c'est bien là l'essentiel.

Certains dégâts seront remboursés par les assurances, d'autres comme l'élagage de mise en sûreté des arbres non, l'état de catastrophe naturelle n'ayant pas été possible.

Mais ce 18 août fut également l'occasion d'un grand élan de solidarité de la part des Vernois pour la remise en état du village. Et là plus question de considérations politiques, tous unis pour la cause commune, parfois ça fait du bien. A toute chose malheur est bon.

Voilà la dernière rétrospective du mandat à l'occasion des vœux à la population est terminée. D'où la pointe de nostalgie dont je parlais tout à l'heure et qui m'habite aujourd'hui.

Car notre aventure a débuté il y a plus de 30 ans en 1989.

Ah la campagne 89, tu étais un peu plus jeune, j'étais un gamin aux cheveux longs.

Tout s'était joué à une dizaine de voix mais nous n'avions pas obtenu la majorité, tu as été élue d'opposition moi pas. Je me souviens du regretté Michel Gaudaré, élu lui aussi qui me disait « Si tu t'étais fait couper les cheveux, tu aurais été élu »

En fait, il avait raison il a fallu attendre la chute de mes cheveux pour que je le sois.

Après les déboires de 1995 et de 2001, nous avons été élus en 2008 et une nouvelle aventure a commencé.

Et cela n'a pas toujours été un long fleuve tranquille, être élu majoritaire c'est tous les jours une nouveauté, tous les jours un nouveau problème à régler.

Nous avons toujours travaillé dans un climat de confiance, un détail cette cérémonie des vœux, nous ne nous montrons jamais nos discours, nous les découvrons en même temps que tous les Vernois.

Nous avons toujours été complémentaires, toi dans ta vision du village, moi dans le rappel des réalités financières.

Pour toutes ces années, Marie-Thérèse merci.

Toute l'équipe est reconnaissante et fière d'avoir travaillé sous ta direction.

Convaincre plutôt que contraindre aurait pu être ta devise.

Ta méthode implique parfois de longues discussions lors des bureaux municipaux hebdomadaires, mais en définitive, nous avons toujours su trouver le consensus et toujours avancé sereinement.

Et ce n'est pas fini pour toi, nous savons que tu rempliras ta tâche jusqu'à la dernière minute et que tu laisseras à tes successeurs une situation saine.

Ensuite tu auras enfin le temps de faire tout ce que tu n'as pas pu faire lors de ces deux mandats c'est dire que tu seras fortement occupée.

Pour tous ces services rendus, à la commune de Verny bien sûr mais aussi à la région lorraine puisque tu as été conseillère régionale et même vice-présidente de celui-ci, j'ai le plaisir de t'annoncer que tu vas recevoir la médaille d'honneur départementale, communale et régionale

Je laisse donc la parole à Monsieur le ministre, Jean Marc Todeschini qui va te la remettre.

Merci de votre attention et bonne année à tous.

François Valentin
1^{er} adjoint

Merci Monsieur le Ministre, Jean-Marc mon ami, pour cette remise de médaille.
Merci à ceux, qui « dans mon dos » en ont fait la demande et organisé la suite.
En fait, même si je me dis peu attachée à une médaille ... cela me fait très plaisir de la recevoir !
C'est la reconnaissance d'un engagement au service de mes concitoyens

Cet engagement, je l'ai pris en 1973, engagement à gauche qui répondait
à ce besoin d'un monde JUSTE
à ce souci d'égalité entre les femmes et les hommes
à cette envie de défendre les plus fragiles ...

Je ne regrette rien de tout ce temps passé.

* J'ai eu beaucoup de bonheurs à rencontrer les gens lors de mes nombreuses campagnes électorales, que ce soit campagnes municipales, départementales, régionales et aussi législatives (clin d'œil, Denis Jacquat ici présent ...), ma première grande campagne dans le canton de Delme : des souvenirs exceptionnels que je garde dans mon cœur.

Toute ma reconnaissance va à ceux qui m'ont accompagnée à ce moment là, Roland, Jean-Jacques, Pierre, mon fils François, ma sœur Michèle, Victorien, Jacques ... et tant d'autres.

* J'ai eu beaucoup de bonheurs ensuite lorsque j'ai été en responsabilité : (comme on dit)

- à la région, en charge des PME - TPE - artisanat - commerce - ESS, avec Jean-Pierre Masseret – Jean-Marc Todeschini – Jean-Pierre Liouville – Christian Eckert – Michel Dinet – Hélène Bénabent – Paola – Carmen ...
une autre dimension ... tellement passionnant !

- puis dans ma commune ... après bon nombre d'essais infructueux.

C'est en 2008 que les vernois m'ont fait confiance.

Une 1ère fois en 1989, j'étais alors élue d'opposition, avec Jean-Marie, Michel, Pauly et Alain.

- dans notre communauté de communes aussi, avec Jean-Paul Eckenfelder, après la fusion des 3 intercommunalités où nous avons appris à travailler ensemble !

Si j'ai beaucoup donné, j'ai beaucoup reçu également.

J'ai eu tellement de bonheurs à pouvoir réaliser les idées, les désirs, ... voire les rêves que j'avais.

Ces bonheurs effacent les doutes, les conflits quelques fois, le stress permanent, les heures et les heures de réunions, de travail y compris à la maison.

Cet engagement, ma famille l'a accepté ... je pense à mes parents ...

Je remercie mes 3 enfants chéris, mes sœurs et frère, mes petits enfants. Tous m'ont toujours encouragée tout en me disant que je devais me reposer davantage ... et Néphaelle, mon arrière petite fille, si elle était en âge de comprendre applaudirait des deux mains j'en suis sûre !

Je pense aussi à mes amis qui me rappellent régulièrement à eux lorsque je reste trop longtemps silencieuse.

A l'aube de mes 76 ans, j'estime avoir rempli ma mission ... et je fais le choix de me reposer.

Là encore, je ne regrette rien. Annoncé il y a 1 an, je sais qu'il est raisonnable de passer le relais et de prendre du temps pour moi.

Pourtant, mes « désirs d'avenir » ... sont intacts. Il y a encore tellement à faire !

Verny, mon village, la cité que j'aime, là où j'habite depuis plus de 50 ans, qui a vu mes enfants grandir, Verny demande encore beaucoup d'attention et d'amour,

Verny mérite encore beaucoup de projets et doit continuer à progresser et à remplir, pleinement, son rôle de bourg centre !

Une autre équipe prendra le relais selon le choix de chacun le 15 mars.

...

J'ai une préférence, je leur fais entière confiance. Ils sont prêts à relever le défi !

Ce soir, je ne vais pas faire le bilan de ces 12 années, d'ailleurs la loi me l'interdit
(voir le courrier des vernois de juin)

Je voudrais cependant évoquer quelques satisfactions, car nous avons su saisir plusieurs opportunités sans rester figés sur un programme :

- Le parc du château , achat et aménagement, réhabilitation de son potager en jardin partagé et en espace pour le tir à l'arc.
Cet endroit est un lieu de vie et de partage !
- La halle communale, préempter, acheter, démolir et reconstruire et ensuite faire vivre ce lieu !
L'idée d'un marché hebdomadaire, les dimanche matin, il existe depuis 2014 et j'en suis fière !
Mon équipe en est fière !
Là encore, véritable lieu de vie et de partage !
- troisième opportunité, l'ex-gendarmerie, achetée grâce au concours de l'EPFL, le désamiantage se fera à partir du 17 février, suivra ensuite la démolition.
Une réflexion est engagée sur le devenir de cet espace libéré, à imaginer dans son environnement.
La future équipe aura la lourde tâche d'en faire un lieu dynamique digne d'un CŒUR qui bat au milieu du village !

Je voudrais évoquer aussi :

- Le développement économique de notre commune avec la zone le Fort, cette zone a créé une dynamique supplémentaire et permis des créations d'emploi.
- Le développement touristique également avec le soutien à l'ADFM qui inscrit Verny et Purnoy-la-Grasse dans la boucle des circuits historiques à visiter.

Et puis bien entendu, le collège et son ouverture en 2014.

Un atout de plus pour la commune qui a cédé le terrain à l'euro symbolique au département et a soutenu le projet.

Évoquer encore : ce « vivre et faire ensemble » grâce au soutien de la commune à la vie associative qui crée le lien social indispensable à notre société qui devient si dure ...

Et aussi l'idée de « faire chacun sa part » en matière de protection de la planète, qui nous a animés dans chacun des dossiers depuis plusieurs années ...

Je partage ce travail avec les deux équipes que j'ai eu l'honneur de conduire.

Mais ... j'ai cependant un regret, car c'est une démarche que j'ai souvent évoquée, qui demande un tel investissement, une telle volonté, de la part de tous.

Je veux parler de la participation citoyenne qu'il faut organiser.

Je suis persuadée que c'est cela l'avenir.

Nous devons sortir d'une logique de consommation - y compris du politique - les citoyens ne doivent pas tout attendre de leurs élus.

Plusieurs gros chantiers sont encore en cours.

Le futur maire aura de quoi inaugurer en 2020 ...

- la Maison du Parc
- la rue du Château et chantier d'insertion
- les pavillons destinés à des seniors, les travaux commencent le 27 janvier, enfin !
- le PLU prêt à être finalisé

- le lotissement la Ronceraie qui commence à vivre
- l'ex gendarmerie évoquée précédemment ...

et déjà programmé pour 2021, la rénovation des courts de tennis, sans oublier l'installation de la fibre, compétence de la communauté de communes, sans oublier également, le beau projet du département en lieu et place de l'EREA, avec ACADEmos.

A présent, le moment est venu de tirer ma révérence, je vais essayer de le faire avec élégance. Oui, dans quelques semaines, je fermerai le livre de ma vie « d'élue » ... Je ne sais pas si c'est votre cas, ...mais je suis toujours un peu triste de fermer un livre surtout lorsqu'il m'a passionnée.

Je serai triste, c'est évident, je quitte ce qui était une grosse partie de ma vie. Je vais devoir m'en inventer une autre ! Mais puisque c'est un choix, ce devrait être plus facile.

Dans ce livre, il y a bien entendu mes amis, mes compagnons de route à la mairie, ceux qui m'ont fait confiance dès le début, celles et ceux qui nous ont rejoints ensuite. Mes camarades, je vous remercie du fond du cœur. François, loyal et fidèle, Chantal, Séverine, Victorien, (il était encore en culottes courtes qu'il venait déjà aux résultats du vote lors des élections,) Robert, Joël, Christine, Jean Marc, Mohamad, Isabelle, Colette, Claire, Alexis, Mélanie, ils sont tous là autour de moi. Ainsi que ceux du 1er mandat, Odile, Maurice, Bernard, Et puis ceux qui ont fait le choix de prendre une autre voix ... je l'ai regretté ...

Un merci particulier à deux adjoints qui partent avec moi (l'âge aidant, pour eux aussi ...) :
* Chantal, fidèle parmi les fidèles, si discrète mais tellement efficace. Elle a géré, entre autres le CCAS que nous avons mis en place dès 2008, je remercie d'ailleurs tous ses membres qui ont travaillé en direction des plus fragiles.
* et Robert (... à la mairie, on fait office de vieux couple qui se chahute régulièrement, on en ri, mais cela ne nous a pas empêchés de travailler dur).
Je vous souhaite à tous les 2 une bonne retraite, très sincèrement !
Et à quelques autres, mais je ne peux pas tout dévoiler.

Dans ce livre, il y a également les agents communaux, celles et ceux qui m'accompagnent au quotidien, pour le service aux habitants !
Un grand merci. OUI, vous allez me manquer.
(Patrice que je vois tous les matins, avec Nathalie, Brigitte, Stéphanie, Béryl et tous les autres ...)
Avant de quitter mes fonctions, j'aurai le plaisir de remettre une médaille à deux d'entre eux, Nathalie Pierrot et Sylvain Figini, les plus anciens ... pour les remercier de leurs bons et loyaux services au profit de nos concitoyens.
Et j'encourage Béryl Bontent, qui a pris ses fonctions de secrétaire générale depuis cet été.
Nous commençons à faire un bon tandem, je lui souhaite pleine réussite pour la suite, mais j'ai confiance.

Dans ce livre toujours, les enseignants si précieux à nos enfants, les salariés du périscolaire et des micro-crèches ;
nos gendarmes toujours promptes à assurer notre sécurité ;
nos sapeurs pompiers, nos secouristes ...

Dans ce livre enfin, tous les bénévoles de nos associations qui font la vie de notre village avec tant de générosité et avec lesquels, j'ai partagé de si beaux moments.
Les maires et élus des communes voisines et de la communauté de communes du sud messin, qui au bout du compte ont adopté cette ... « socialiste »
J'ai aimé partager avec vous tant d'heures en réunion ! Mais aussi de bons moments de convivialité.

Nos partenaires, que ce soit l'état, la région, le département, la métropole, notre trésorier précieux pour ses conseils, le notaire pour la vente des terrains ... (notamment nos 2 lotissements communaux) les entreprises, les commerçants, les artisans, le Lyons Club, le conseil de fabrique et beaucoup d'autres encore que je ne peux citer, vous êtes si nombreux à avoir fait un bout de chemin avec moi ...

Et puis vous tous, les VERNOISES et les VERNOIS !

Pour certains, j'ai vu vos enfants naître et grandir, ... les enfants qui me ravissent le cœur lorsqu'ils me disent « bonjour madame la maire ! »

Pour d'autres, je vous ai vu vieillir, ... comme moi ... et j'espère que cela va durer encore un bon moment ...

Un livre, quand on le ferme, ... on peut toujours le réouvrir ... sachez que vous resterez tous dans mon cœur.

Depuis quelques temps, lors des vœux, je mets à l'honneur des citoyens qui se sont distingués au cours de l'année.

J'aurais pu citer les lauréats des maisons fleuries, les couples Didelon, Gaillot, et Pierre, mais également la famille Guir et les 3 pompiers de Verny qui ont donné naissance à Camille.

Mais cette année, ces vœux sont particuliers,
ce sont MES derniers vœux dans ma fonction de maire.

Je veux donc vous rendre hommage, à vous tous,
vous remercier pour ce que vous m'avez apporté
et ainsi, vous mettre toutes et tous à l'honneur !

Et pour conclure, je vous souhaite une belle année !

Je vous souhaite le meilleur pour vous même et vos familles.

Je vous souhaite la santé, notre bien le plus précieux,

Je vous souhaite de rêver l'avenir !

Au nom du conseil municipal, du personnel communal, du CCAS,
belle et bonne année 2020 !

Marie-Thérèse Gansoinat Ravaine
maire de verny